

# Educación con Valores

---

**Autor:** *William Barrios*

**Editor:** *Edufuturo*

**Palabras:** *1295*

## ¿Qué es la educación con valores?

Esto incluye muchos aspectos, a los maestros, a los padres de familia, a las escuelas a los alumnos y a los contenidos que se están enseñando. Cuando nosotros leemos esta frase “Educación con Valores” nos podemos imaginar los siguientes escenarios:

- Un maestro súper-ético, intachable que le enseña a sus alumnos en un aula súper-bonita con las características correctas que la pedagogía y didáctica nos enseñan.

Otro posible escenario es:

- Un maestro que está dando una clase sobre ética y valores a sus estudiantes, tanto el maestro como los estudiantes no están muy interesados en poner en práctica lo que están estudiando o desarrollando durante la clase. Pero deben hacerlo porque está contemplado en el Currículo de estudios.

Otro escenario es:

- Los papás en casa, dando clases de moralidad, ética y valores, utilizando el ejemplo y la interacción diaria para lograr dicho cometido. Teniendo en cuenta que muchos de los aspectos morales y éticos se deben aprender en casa.

Todos los escenarios son posibles y todos los escenarios son parte de la “educación con valores”. Definitivamente los maestros deben enseñar aplicando valores, el contenido de valores debe enseñarse en clase y la casa/hogar es la fuente de toda enseñanza ética y moral. Por lo tanto, el escenario ideal es que se cumplan los tres escenarios anteriores y otros, si existieran.

## **Enseñar:**

Comunicar conocimientos, ideas, experiencias, habilidades o hábitos a una persona que no los tiene.

Esta es la acción más simple del proceso de enseñanza-aprendizaje, y cuando me refiero simple, es porque solo se trata de que alguien “aprenda” algo nuevo y punto.

Yo conozco personas que les enseñaron las tablas de multiplicar, pero no pueden resolver un problema matemático de la vida cotidiana, ¿por qué sucede esto?, porque la adquisición o aprendizaje de conocimientos es solo el paso inicial durante el proceso educativo.

## **Educación:**

Desarrollar las facultades intelectuales, morales y afectivas de una persona de acuerdo con la cultura y las normas de convivencia de la sociedad a la que pertenece.

La palabra educar, a veces se utiliza de manera indistinta a enseñar y pensamos que son los mismo, pero hay algunas diferencias. La educación va más allá de solo enseñar. La educación tiene que ver con “cambios” en las personas. Entonces, el primer paso es enseñar las tablas de multiplicar, el segundo paso es “educar” a esta persona para que utilizando las tablas de multiplicar pueda resolver problemas matemáticos de la vida cotidiana.

Nuevamente, reitero, la educación incluye un cambio de actitud en las personas. Esto quiere decir que nosotros podemos aprender valores, podemos ser enseñados en valores, pero solo cuando los pongamos en práctica podemos considerar que fuimos educados en valores.

Todos sabemos que la honestidad es correcta y que es un valor universal muy valorado. Todos sabemos esto, pero ¿cuántos de nosotros somos honestos?, es aquí en donde radica la diferencia entre enseñar y educar.

Todos aquí sabemos que el consumo de bebidas alcohólicas en exceso es dañino para la salud, eso es algo que sabemos, es algo que fue enseñado, pero ¿cuántos de nosotros hacemos caso a esta enseñanza y no consumimos bebidas alcohólicas o estupefacientes?.

### ¿Qué valores debemos aprender?

Es nuestra responsabilidad como alumnos y como personas dignas aprender los valores necesarios tanto éticos como morales para poder desempeñar nuestra función como ciudadanos, como seres sociales y como profesionales.

Me gustaría preguntarte algo, ¿podrías hacer un listado de los valores éticos y morales que practicas actualmente en tu vida?, te voy a ayudar, a continuación encontrarás un listado de valores, te motivo para que los escribas en tu cuaderno y luego coloques una marca a la par de los valores que practicas y que te están convirtiendo en una persona digna.

<b>Valor</b>	<b>Si lo estoy cumpliendo</b>
Responsabilidad	<input type="checkbox"/>
Puntualidad	<input type="checkbox"/>
Honestidad	<input type="checkbox"/>
Veracidad	<input type="checkbox"/>
Limpieza	<input type="checkbox"/>
Bondad	<input type="checkbox"/>
Amabilidad	<input type="checkbox"/>
Respeto a mis mayores	<input type="checkbox"/>
Respeto a los animales	<input type="checkbox"/>
Higiene personal	<input type="checkbox"/>
Solidaridad	<input type="checkbox"/>
Prudente	<input type="checkbox"/>

Si no estas practicando alguno de estos valores, te exhorto para que investigues de qué trata dicho valor y lo pongas en práctica cada vez que tengas la oportunidad. Se entiende que a veces las personas que están a nuestro alrededor (maestros, amigos, padres, autoridades, vecinos, etc.) no cumplen muchos de estos valores, pero eso no debe ser excusa para que nosotros no los cumplamos. Recordemos que la practica y observancia de estos valores de tipo universal nos volverá dignos y valiosos.

## ¿Qué valores debemos enseñar?

Parte importante de nuestro crecimiento como personas dignas y como ciudadanos correctos de una sociedad, es la socialización de las actitudes que nos hacen mejores personas. Nuestra cultura siempre se ha caracterizado porque se proliferan las malas costumbres y las malas actitudes antes que las buenas. Esto es algo que nosotros podemos cambiar y que poco a poco podemos modificar.

Las culturas pueden cambiar. Esto lo aprendimos en lecciones anteriores y también aprendimos que los valores pueden caducar o perder validez, pues que te parece si comenzamos a hacer que las malas costumbres, los malos valores y las actitudes con falta de ética y moral las volvemos caducas.

A continuación te propongo un listado de acciones que es necesario que quitemos y erradiquemos de nuestra cultura:

1. Tirar basura en la calle.
2. Sobornar a funcionarios públicos para conseguir privilegios.
3. Copiar en los exámenes.
4. Copiar tareas y trabajos.
5. Estudiar a última hora para los exámenes.
6. Cuidar nuestra apariencia e higiene personal.
7. Cuidar los lugares (salones de clase, parques, lugares públicos, etc.) en los cuales convivimos.
8. Respetar a las personas mayores y autoridades.
9. Respetar la propiedad ajena.
10. No segregar a personas por su sexo, raza, apellido o color de piel.
11. No discriminar a otras personas, solo porque son diferentes a nosotros.
12. Respetar las opiniones de los demás.

Este listado puede crecer, ya que en nuestra cultura existen muchas personas que por diferentes circunstancias no practican ni promueven los mismos valores que nosotros o que la mayoría.

Te motivo para que promuevas la observancia de estos aspectos y así podamos vivir de manera digna.

## ¿Cuál es la mejor forma para aprender-enseñar?

Como vimos en este documento, existen dos pasos durante el proceso enseñanza-aprendizaje, el primero es aprender conocimientos, ideas, contenidos y el segundo el ponerlo en práctica y evidenciar un cambio.

A pesar de esto, la mejor forma de enseñar valores siempre ha sido mediante el ejemplo.

Hace varios años, el maestro de “artes industriales” de la escuela en donde yo estaba, nos dio una clase muy interesante sobre los valores morales, la responsabilidad y la honestidad, nos habló sobre la importancia de cumplir las cosas que prometemos. Varias semanas después, despidieron a dicho maestro porque se había encontrado acciones irresponsables de su parte, el había prometido acciones de tipo laboral que no cumplió.

Es lamentable que las personas que tienen la autoridad y la facultad para ser nuestros guías y maestros, no cumplan a cabalidad con esta función. Un amigo mío cuenta que su papá, cuando se encuentra ebrio, se pone a aconsejar a su hijo, y le habla de lo malo del consumo de bebidas alcohólicas y

de las desgracias que el ha tenido que vivir por abusar de estas bebidas. Pero lo hace mientras está bebiendo. Es obvio que las palabras dan un mensaje, pero las acciones dan otro mensaje.

No importa si las personas que nos tienen que enseñar los valores éticos y morales, los están cumpliendo o no, en este punto debo velar por mis intereses y tomar la decisión de aprender, respetar y cumplir con los valores éticos y morales. El principal beneficiado seré yo, el principal beneficiado es la persona que practica dichos valores y los promueve.

La mejor forma de enseñar es con el ejemplo.